

# 変わるか! 地方議会

214



広く市民に呼び掛けて開かれた「議員報酬と定数のあり方を考える」議会フォーラム（2018年11月25日）。

**議員報酬は20年以上  
据え置き**

岩手県のほぼ中央、北上盆地の中

ほどに位置する北上市。人口は9万2680人（1月末現在）で、市議会の定数は26人。16年3月の改選後、4月に議長に就任した高橋穏至氏は、議員報酬・定数について検討する方針を示し、市議会では18年2月、キックオフ的に「議員の報酬・定数を考える」フォーラムを開催した。フォーラムでは高橋議長がこれまでの市議会の活動を振り返り、報酬・定数の改定の経緯などを説明。その後、北川正恭・早稲田大学名誉教授による講演などが行われた。市議会では同年4月11日に臨時会議を開き、新たに議員報酬等検討特別委員会を設置（梅木忍委員長、10人）、本格的に検討に着手した。

**活動量に見合った額に**

市議会の議員報酬は、現在月額35万1000円で、96年12月から据え置かれたまま。一方、定数は00年改選で36人から32人、04年改選で2人減の30人、そして12年改選でさらに4人減の26人となっている。市議会では09年から10年にかけても特別委員会で検討しており、その際、報酬は「議会改革を優先し、活動を充実させた上で再検討する（当分の間、現状維持）、定数は『厳しい行財政状況の中で、10%以上の削減が必要』と4人減（30人→26人）という結論を出した。

当たって、市議会では、背景として①議会機能の強化（議員の活動は増加し、収集が難しい状況に）、②地方議員のなり手不足が全国的な課題（若年層の立候補者が少ない）――の2点を指摘。検討の目的・考え方として「議会・議員のあり方（全体像）を明らかにする」ことで、96年度から変わっていない議員報酬を、活動量に見合った額にし、「20年の改選期に議員を志す人が立候補できる環境を整える」とした。

議会が15年に青年団体、女性団体、PTAなどとワークショップを開催した際、「議員にならない理由」として、特に「議員・議員が何をしているのかわからない」という声が

## 「市民の納得」をベースに、 議員報酬増の実現へ ――岩手県北上市議会

多かつたことが、このように整理した背景にある。

市議会では、11年に議会基本条例を制定。その後、意見交換会にワークショップ形式を採用、通年議会の導入（16年）、委員会による政策提言（17年）、議会モニター制度の実施、議員間討議の実施など加速度的に改革を進めてきた（＊）。早稲田大学マニフェスト研究所による議会改革度調査2017ランクインでは上位の32位となっている。

## 標準的な年間活動量モデルを提示

市議会では、①活動量からの算出②他議会との比較③公務員との比較、の視点から議員報酬を考察。特筆されるのは①だ。

市議会議員の標準的な年間活動量モデルとして、A「法律に定められている会議」（本会議、常任委員会など）、B「市議会の規則（会議規則）に定めている会議」（議会全員協議会、市民と議会をつなぐ会、各派代表者会、議会改革推進会議など）、C「A・B以外の議会活動」（市政調査会活動、会派等活動など）、D「A・B・Cに付随する議員個人の活動」（調査活動、一般質問等準



2018年8月から10月にかけて、市内16地区で開かれた「市民と議会をつなぐ会」では議員報酬・定数をめぐってワークショップが行われた。

備、議案精読など）、E「議員個人の活動」（市や地域の行事への出席、後援会活動、選挙活動など）——の5分野ごとに活動量を算出。Eを除いたA～Dを議員報酬の対象となる割合を設定し、各活動に構成議員の活動と設定した。

その結果、合計は1057時間だ

った。これを全国町村議会議長会検討案方式を参考に試算。市長の給料月額（87万7000円）×議員活動時間モデル（1057時間）を市長職務遂行時間数（2306時間）で割ると40万1990円だった。

また、議員一人当たりの活動量を96年度と次期改選後の20年度と比較すると増加率は1・12倍。現行額に1・12をかけると39万3120万円

## 市内16地区でワークショップ開催

一方、定数については、議会活動の中心が常任委員会であり、合議体として多様性を確保するには少なくとも7～8人が妥当と言われていることから、最低23人は必要（3常任委員会（各7人）+議長）であることを確認。報酬と同様に類似団体などとの比較では概ね上位グループに位置していることが分かった。

これらのデータを基に、議会では18年8月から10月にかけて、市内16地区で「市民と議会をつなぐ会」（議会報告会）を開催（延べ271人参加）。さらに11月には青年団体・女性団体・PTA・労働団体との意見交換を行った（8団体・16人参加）。

だった。

②の他議会との比較では△類似団体▽東北▽財政力指数（0・64～0・68）▽議員定数（24～28人）▽人口密度（193～233人/km<sup>2</sup>）▽通年議会・通年会期の議会——ごとに北上市議会のランクを提示。概ね現行額は下位グループだった。

③の市の職員との比較では、大学卒一般行政職（経験年数30年）で40万3689円であることを示した。

その結果、「40万円程度の議員報酬」については肯定的76・2%（つなぐ会74・2%、青年団体等95%）、否定的が23・8%（つなぐ会25・8%、青年団体等5%）と増額に理解を示す割合が4分の3を超えた。議員定数については「現状維持」が57・8%、「定数削減」が42・2%と、やや削れる形となつた。

## 報酬等審議会 増額を承認

この結果も踏まえて議会ではさらに検討し、「議員報酬は40万1000円が適当」と結論。定数については維持・削減が拮抗し、総合的に判断するための論点（重視すべき視点）として、市民の反応や定数の根拠、多様性の確保、なり手不足への対

4月から8月までの議会での検討では「報酬は40万円前後が妥当との意見が大勢」「定数は多様性確保から26人を維持、他議会と比較しやや多いことから24人とするべきの両論」という経過を示し、意見交換は立候補してもらうには報酬や定数はどうあればよいか、その他どのように条件・制度が必要かをテーマにワークショップ形式で実施した。

